

Igualdad de género: Una deuda con las mujeres

El Objetivo de Desarrollo Sostenible No. 5, promovido por la Organización de las Naciones Unidas, exhorta a todos los países a trabajar para lograr la igualdad de género y empoderar a todas las mujeres y niñas para el año 2030.

Las mujeres y las niñas representan la mitad de la población mundial y también, por tanto, la mitad de su potencial. Sin embargo, la desigualdad de género persiste hoy en todo el mundo y provoca el estancamiento del progreso social. En 2014, 143 países tenían garantizada en sus constituciones la igualdad entre hombres y mujeres, otros 52 países aún no habían contraído este compromiso.¹



Lamentablemente, las mujeres han vivido y continúan viviendo en desventaja en comparación con los hombres. Las mujeres ganan un 23 % menos que los hombres en el mercado laboral global y dedican el triple de tiempo al trabajo doméstico y de cuidados no remunerado. La violencia y explotación sexual, la desigual distribución del trabajo doméstico y la discriminación en cargos públicos siguen siendo obstáculos significativos.

Desafíos de las unidades de la mujer en el Distrito de San Antonio Masahuat, La Paz Centro

Con la entrada en vigencia de la Ley de Reestructuración Municipal, aprobada por la Asamblea Legislativa en junio de 2023, el territorio nacional fue reorganizado en 44 municipios y 262 distritos, San Antonio Masahuat paso a formar parte de los 12 distritos que integran el municipio de La Paz Centro². Según el censo de 2007, la población de San Antonio Masahuat es de 4,258 habitantes, de los cuales 2,172 son mujeres y 2,086 hombres.

Ana Elizabeth Palacios, encargada de la Unidad de La Mujer de ese distrito, reconoce la importancia del trabajo que se debe realizar con las mujeres, tomando en cuenta que, tanto en el municipio, como en el país, representan más del 50% de la población.

Señala que las mujeres en este distrito, en su mayoría son amas de casa, otras se dedican a pequeños emprendimientos, o, a la agricultura, por lo cual, desde la Unidad de la Mujer, se procura con el apoyo de algunas organizaciones como ORMUSA, que las mujeres reciban diferentes capacitaciones y técnicas para desarrollar negocios o

¹ Objetivos de desarrollo sostenible. <https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/gender-equality/>

² Distrito de San Antonio Masahuat. <https://sanantoniomasahuat.gob.sv/historia/>

pequeños emprendimientos y de igual forma capacitarse en diferentes temas para la vida.

“Gracias al apoyo de ORMUSA, las mujeres han recibido talleres donde han aprendido a hacer dulces artesanales, encurtidos y otros productos derivados del cerdo, como el chicharrón. También con el objetivo de ayudarse en su economía y la de su familia están participando en diferentes festivales gastronómicos que se realizan temporalmente en el distrito”. Expresó Palacios.

“Se trata de que participen mujeres de diferentes edades y de diferentes cantones, sin embargo, no siempre se puede, por las mismas tareas domésticas que las mujeres realizan y el cuidado de hijas, hijos pequeños, muchas veces no pueden asistir. De igual forma, a veces los recursos tampoco alcanzan porque ORMUSA también nos dice la cantidad de personas que pueden participar y por el momento ORMUSA, es la única que está trabajando con las mujeres en el municipio”.

Violencia contra las mujeres en el distrito

Ana Palacios destaca que la formación de las mujeres debe ser integral, por lo que agradece a ORMUSA por su apoyo, que incluye capacitaciones en derechos humanos y prevención de la violencia contra las mujeres.

Sin embargo, lamenta que muchas mujeres en el distrito sufren violencia de pareja, lo que les impide asistir a talleres y actividades organizadas por la Unidad de la Mujer. Algunas mujeres incluso asisten a escondidas, lo que refleja un gran obstáculo para su desarrollo.



“A pesar que en las capacitaciones se les enseña a las mujeres que tienen derecho a vivir una vida libre de violencia, lamentablemente algunas mujeres en este distrito viven en esa condición de violencia intrafamiliar, ya sea por miedo o porque dependen económicamente de la pareja”.

Palacios comenta que desde la Unidad de la Mujer tiene identificados alrededor de 5 casos de violencia de pareja, en los que se ha brindado la asistencia y asesoría en caso de que las mujeres quieran denunciar. Son mujeres que sufren violencia psicológica y en algunos casos también física. “Gracias a las capacitaciones que hemos recibido de ORMUSA, la mayoría de mujeres que está organizada conoce la ruta de la violencia y saben cómo y dónde realizar una denuncia”.

En la actualidad, San Antonio Masahuat cuenta con Unidad de Salud, Juzgado de Paz, subdelegación de la PNC, y Oficinas Distritales de la Alcaldía Municipal. De Igual forma cuando la encargada de la Unidad de la Mujer tiene que referir algún caso de violencia

lo hace con las abogadas de ORMUSA o con la oficina más cercana de ISDEMU en Zacatecoluca.

Importancia de las unidades de la mujer

Ana Palacios reconoce la importancia de las Unidades de la Mujer, que tienen como uno de los objetivos el desarrollo personal de las mujeres para contribuir con la reducción de la desigualdad desde los distritos. Sin embargo, también reconoce que actualmente desde las alcaldías se tienen muchas limitantes, y que, de no ser por el apoyo que las organizaciones como ORMUSA les brinda no podrían realizar este tipo de trabajo.

“Yo quisiera hacer más, pero lamentablemente no puedo, realmente me siento impotente cuando las mujeres necesitan desplazarse a algún lugar para recibir alguna capacitación o seguimiento de casos en alguna institución y no tenemos disponibilidad de transporte para que se desplacen”, afirma Palacios.

Proyecciones

Palacios espera que en el futuro se pueda tener proyectos con más organizaciones e instituciones que apoyen el trabajo con las mujeres. Actualmente solo cuentan con ORMUSA, a quien han solicitado que puedan realizar más jornadas de atención psicológica para mujeres, tanto en el casco urbano como en los cantones. Asimismo, se espera que los distritos puedan destinar fondos específicos para el trabajo de estas unidades.